

El Liberal

ÓRGANO DEMOCRÁTICO DE LA ISLA DE MENORCA.

Precios de suscripción	Pesetas
En toda la isla, un mes.	1.50
En el resto de España, trimestre.	5.00
Ultramar, un año.	30.00
Extranjero, id.	48.00
Repúblicas Hispano-Americanas, id.	48.00
Número suelto.	0.10

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Nueva, núm. 24.

Precios de los anuncios	
En la primera plana y gacetas las	25 cts. línea
En cuarta plana	12 id.
Comunicados	25 id.
Letra proporcional al número de inserciones.	
Los suscritores á mitad de precio.	
Contrata especial para publicaciones periódicas.	

AÑO I.

Mahon, martes, 9 de Agosto de 1881.

N.º 34.

CORREO DE HOY

SFAX.—ARGELIA.

La atención de la diplomacia europea se fija en estos momentos, casi con exclusion de todo otro asunto, en la situacion excepcional en que los recientes sucesos han colocado á los países del Africa septentrional.

Hasta ahora las naciones de Europa han permanecido dentro de los límites de una expectativa, que es de temer no se prolongue por mucho tiempo.

El *Figaro* de Paris, que dedica buen espacio en sus columnas al relato de los sucesos de Sfax, publica una interesante correspondencia, de que tomamos los siguientes párrafos:

«Se creará sin duda alguna en Francia que Sfax es una pequeña poblacion, una villa fortificada ó acaso un villorrio árabe de la costa Sur de Tunez.

Preciso es saber que Sfax, despues de Tunez es la ciudad más importante de la regencia. Rivaliza con Trípoli para el comercio de los aceites, del esparto, frutas, trigo y plumas de avestruz. Era mas importante que Sousse, Monástier, Mhédia, estos tres puertos de esportacion de Tunez, tan desconocidos de los parisienses como frecuentados por los griegos, maltenses, argelinos y otros.

Quince mil habitantes vivian en Sfax: tenían un vivir desahogado. Hoy empiezan á volver. El coronel Jamais los ha autorizado á regresar; pero con condicion de venir acompañados por sus mujeres é hijos; los celibatarios son cuidadosamente puestos aparte: un consejo que está en sesion permanente, preside á esta demarcacion.

Esta mañana se ha efectuado un pequeño mercado en las puertas de la ciudad. Se ha vendido á los soldados la mar y tierra, uvas y gallinas: este es el principio.

Una órden del coronel Jamais dispuso ayer la comparecencia ante el consejo de guerra de todo soldado que tome cualquier objeto en las casas nuevamente abiertas.

El viejo gobernador de la poblacion se halla siempre á bordo del «Alma.» Regresará mañana á ella, tan luego un centenar de familias

esté reinstalado. Las que ya han vuelto están en posesion de sus casas, al menos de lo que de ellas queda, porque con el bombardeo todo ha volado por los aires.

Esta noche hemos tenido una alerta. Cien ginetes de la llanura han venido á atacar un grupo de habitantes de Sfax que se disponian á regresar al rayar el alba. Estos se han resistido valerosamente, y nuestras grandes guardias han rechazado á los agresores con sensibles pérdidas.

Estos ataques nocturnos no cesan: mantienen la zozobra de los soldados que han construido algunas fortificaciones en tierra, para estar á cubierto contra las tentativas del gran agitador de todo este incidente de Sfax, Ali ben-Kalifa y Ali-Chériff, el antiguo comandante de la plaza.

No han podido ser fusilados: se hallan á 40 kilómetros de Sfax tratando de sublevar á los árabes de las llanuras. Ali-Cheriff es un antiguo artillero, muy ignorante, pero partidario decidido de la independencia de Tunez.

La ciudad de Sfax ha tenido mas merecido el castigo que se le ha impuesto, cuanto que se habia preparado, con afan, para la lucha que ha empeñado.

Se han hallado en su recinto fusiles de los sistemas Martini y Gras.

Un capitán del 92 de línea dirijia pesquisas en una casa: un árabe se arroja sobre él gritando en francés: ¿qué quieres, capitán? El oficial contesta: ¿Eres turco? Sí, grita el defensor, y acto continuo es fusilado.

Faltan los desinfectantes: lo cual hace temer que la permanencia de los cadáveres bajo una capa de tierra demasiado lijera, sea causa de enfermedades.

Los víveres escasean; el soldado sólo cuenta con la estricta racion de galleta, el parisiense que zarpara de Marsella con un cargamento de latas, vino, coñac, salchichon, haria fortuna aquí en ménos de ocho dias, con detrimento de todos estos «mercantiles» que sólo venden carnes podridas y horribles comestibles.

El «Alma» continúa teniendo á su bordo cien refugiados.

Los oficiales se han conducido admirablemente con ellostratando de dulcificar su posicion hasta la llegada del grueso de la escuadra se ha tenido que vivir con pan y agua, he

visitado este buque: los padecimientos están olvidados, todos quieren volver á trabajar pero la seguridad no es todavía completa, y preciso es que los seis batallones que están en Sfax permanezcan en esta poblacion.

Tal ha sido la toma de Sfax; y tal es la situacion hoy del ejército francés en esta ciudad.

Los árabes se niegan á dar crédito á la toma de la misma.

En Kaironan, la ciudad santa donde se halla enterrado el barbero del Profeta, los *marabouts* lo niegan, afirmando que un proyectil no puede alcanzar más allá de mil metros, y que la rada de Sfax es inaccesible para los buques acorazados.

En Saússe un jefe árabe me ha dicho que es verdad, que los de Sfax retrocedieron el 10 de Julio, pero que el 17 reconquistaron todas las posesiones, apoderándose sus ginetes de todos los buques franceses.

El árabe, pues, no cree en el cañon sino despues de que ha visto sus efectos. Esta es la verdadera campaña de Túnez que acaba de tener su prefacio, mientras llega el otoño.

Sobre las negociaciones entabladas por nuestro gobierno pidiendo satisfaccion al de Francia, poco podemos decir hoy á nuestros lectores.

En los círculos políticos y en muchos que no lo son, se continúa discutiendo con mas ó ménos calor las cuestiones pendientes entre Francia y España; siendo opinion general que han de tener, dada la actitud de la vecina República, una solucion satisfactoria.

Las noticias de Argelia que publican los periódicos de Paris dicen que han comenzado á ejecutarse el movimiento combinado de las tres columnas de operaciones: la columna de Sebdu es en El-Aricha, la de Geryville ha llegado á Ain-el-Orak y la de Saida, que es la más importante no empezará el movimiento hasta hoy lunes.

Esta columna está compuesta por tropas de Africa; cuatro escuadrones de cazadores de Africa; tres batallones zuavos y tiradores y dos secciones de artillería.

El convoy está compuesto por 2.000 camellos y 300 mulos

A su llegada á Mechería que es su objetivo actual, establecerá allí su campamento, que ha de servir más tarde de base de operaciones á la gran columna expedicionaria dirigida contra Figuig.

A pesar de todos los esfuerzos de

la autoridad, no es posible averiguar donde está Bou-Amema.

Se cree que el marabut está entre Chellala y Fouadjed, y no se sabe si tendrá intencion de atacar la columna que ha de marchar hácia este punto.

Ha llegado á Valencia, procedente de Oran, el vapor *Africa*, de la compañía trasatlántica, conduciendo entre otros al coronel Malaret, á quien se le imputan cargos gravísimos por su conducta cuando fueron victimas gran número de españoles por las feroces tribus que manda el sanguinario Bou-Amema.

Acompañan al coronel Malaret seis oficiales, los cuales apenas lleguen á su país serán sujetos á un consejo de guerra que examinará sus actos.

También van con ellos testigos especiales para declarar la verdad de lo ocurrido.

Dícese que están muy abatidos.

La constante emigracion de los colonos de la Argelia ha llegado á preocupar seriamente á las autoridades y á los propietarios de dicha provincia francesa.

El *Temps* publica una carta fechada en Oran el 27 de Julio, en que se dice:

«La comision central, compuesta de consejeros, generales, notables y comerciantes, y presidida por el prefecto, ha pedido autorizacion para contratar por cuenta del departamento un empréstito de 26 millones de francos, con el objeto de atender á las eventualidades futuras. Esta suma será inmediatamente distribuida á préstamo bajo la garantía de los consejos á los colonos y á los naturales.»

Aún no se ha recibido la respuesta del gobernador general, retardo lamentable que nos obliga á hechar de ménos el régimen á favor del cual se pudo en 1867 contratar sin demora un empréstito semejante al que ahora se proyecta.

Muchos esfuerzos necesita hacer la Argelia para salvarse de la terrible crisis por que atraviesa.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL MERCANTIL VALENCIANO.

Madrid, 4.

Los periódicos conservadores y demócratas no cesan de denunciar los abusos que sin resultado beneficioso para la politica ministerial están cometiendo algunos gobernadores: pero el gobierno no tiene bastante influencia con dichas autoridades para hacerles comprender que con esa conducta no se afirman las situaciones liberales. Cuando la politica que se hace en las provincias no responde, lo mismo en los ministerios conservadores que en los liberales, al espíritu que predomina en las altas esferas oficiales, y toma el carácter del más repugnante caciquismo: cuando los gobernadores se convierten en representantes del interes político de sus amigos y paniaguados, sacrificando á este interes local la conveniencia del partido á que pertenecen:

cuando esas autoridades se declaran independientes, no hacen caso de las órdenes de sus superiores, y en cambio son meros instrumentos del cacique de la provincia ó de las injustificadas exigencias de los pueblos: cuando eso sucede, la situación no puede ménos de desacreditarse y quebrantarse por fuerte y robusta que sea; y el mal si se prolongara mucho tiempo acabaría con el ministerio. ¡Qué arrepentidos están los ministros de haber nombrado algunos gobernadores! Si ellos pudieran deshacer el error que entonces cometieron sin producir gran escándalo, ya estarían en el panteón de los cesantes la mitad de los actuales jefes de las provincias. Y se ha notado que los más rebeldes, los más indisciplinados, los que ménos caso hacen de las indicaciones del ministro, los que, por decirlo de una vez, se han declarado en contra en sus respectivos gobiernos en las cuestiones referentes á la elección de diputados, son los que tienen influencia natural en el partido de la provincia que gobiernan, son los hijos del país, que no pueden sustraerse á las peticiones injustas del partido. Está demostrado que no puede ser un buen gobernador el que tiene afecciones políticas en la provincia, cuyo mando desempeña, aunque tenga grandes condiciones intelectuales. Si algún ejemplo faltara para demostrar esa afirmación nos lo proporcionaría lo que ahora ocurre. Crean algunos que á todo se pondría remedio si el Sr. Sagasta se encargara ahora hasta las elecciones de la cartera de Gobernación. Es ya tarde: á mi juicio la entrada hoy del presidente del Consejo en dicho departamento perturbaría aun más el estado de las provincias, toda vez que tendría que deshacer la obra que está casi acabada de los gobernadores rebeldes. No hay más remedio á la altura á que han llegado las cosas que ir adelante con los faroles, como suele decirse, cualesquiera que sean las consecuencias. Y así lo comprende el Sr. Sagasta al no atreverse á resolver esas dificultades de provincias: cuando alguien le comunica la conducta de uno de dichos gobernadores, lo oye con atención, pero nada más. A lo sumo se lamenta de que sus amigos sean los que le ponen entorpecimientos para gobernar. Yo creo que el señor Sagasta no da gran importancia á esas disidencias, por creer que una vez abiertas las Cortes todas esas divisiones, que reconocen móviles personales, desaparecerán ante el peligro común. Grave error: el Sr. Sagasta olvida que en los partidos españoles las únicas divisiones que han prosperado y que han causado grandes daños al país, han sido las motivadas por razones de carácter personal.

Esta noche llegan á Madrid los señores presidente del Consejo y ministro de la Guerra: las dos figuras de la situación fusionista, pues ambas se completan y la una es necesaria á la otra para que las dos subsistan. El día en que el general Martínez Campos se separara con todos los centralistas del Sr. Sagasta, la política que se inició en Sagunto sufriría una gran transformación, pues muchos constitucionales avanzarían un poco más, y no pocos centralistas volverían á sus antiguos rediles, ingresando de nuevo en el partido conservador liberal. Solamente algunos fusionistas, capitaneados por sus hombres más importantes como Posada, Albarreda, Navarro Rodrigo y otros permanecerían en el mismo punto sosteniendo el fuego sagrado de la política fusionista. Por ahora es muy difícil que ocurra un rompimiento entre las dos figuras más salientes de la fusión: y la dificultad consiste en la actitud prudente y reposada del Sr. Sagasta pues en cuanto al general ha dado ya más de un motivo para

romper con él.

No hay cosa más fatal y de peores consecuencias que presumir cualquiera de lo que no entiende, cuando puede descollar por su inteligencia en otras materias. Nosotros vemos dramáticos que su principal manía consiste en dar á entender á los demás que es una notabilidad, no en hacer buenos dramas, sino en resolver, por ejemplo, los más difíciles problemas de las matemáticas; y solamente se exasperan cuando le ponen en duda esta segunda cualidad: de estas rarezas nos ofrece un brillante ejemplo el señor Cánovas. El monstruo es un hombre erudito, un orador notable, un hábil polemista: si cualquiera le niega una de esas condiciones no le hace caso, pero libbre Dios de poner en duda su número poético. El que quiera conquistarse la enemistad del monstruo, nada más tiene que decirle que es un mal poeta y que los versos que ha escrito en su vida son otros tantos disparates. Pues bien: el general Martínez Campos puede ser un militar de mayor ó menor mérito; un ministro de la Guerra mediano, bueno ó notable, que sobre esto hay diferencia de pareceres; pero en lo que está conforme todo el mundo es su reconocer que no aprovecha para la política, que es un detestable hombre de Estado. Antes él tenía la franqueza de declararlo, pero ahora no se sabe quién le ha metido en la cabeza la idea de que tiene condiciones para ser un Prim y un O' Donnell; pero como lo que le falta es un partido que le obedezca, parece, según dicen los constitucionales, que ha entrado en su propósito el formarlo con cuyo objeto es el ministro que con más tesón y mayor energía ha defendido en el Consejo á sus candidatos. Así es que en las futuras Cortes el grupo de campistas no será tan reducido como algunos presumen.—P.

Mahon

Origen del Comité monárquico-liberal de Mahon

El origen del Comité monárquico liberal, obedeció, según declaración, al parecer autorizada, de algunos de sus afiliados, á la necesidad de oponerse á la tendencia de absorber la influencia en el Municipio, en la Provincia y en las Cortes del partido que se titula progresista-democrático, compuesto de lo que ántes era republicano, radical, cimbrío y unos liberales inclassificados y variables.

Ante todo debemos declarar que jamás nos hemos titulado *partido progresista-democrático*, sino solamente *partido democrático*, por estar aquí felizmente unidos todos los elementos que profesamos los principios democráticos consignados en el título primero de la Constitución de 1869, y aspiramos á las libertades detalladas en artículo-programa publicado por EL LIBERAL en su primer número. Nuestros adversarios desearían sin duda que los demócratas de Menorca se divadiesen, para aprovecharse de nuestra división y realizar con más facilidad sus tendencias absorbentes que atribuyen á los demás. Nuestro comité se ha titulado siempre *comité democrático*, mientras que el de nuestros

enemigos, se llamaba cuando se creó *comité monárquico y liberal* y hoy se ha convertido en *monárquico-liberal*: entonces se hallaba Cánovas en el poder y era necesario inspirar confianza á los conservadores; hoy está Sagasta y conviene suprimir la conjunción para aparecer constitucionales. Esta explicación tan fácil, tan comprensible, guárdanse muy bien de dárla los Sagastinos de nuevo cuño.

El comité democrático se compone de antiguos elementos republicanos y de los antiguos radicales, (nuestros adversarios dicen radicales y cimbríos como si ambos nombres no significaran una misma cosa) que se han unido, abrazando en Mahon como en toda la Península la forma republicana, y admitiendo un credo de principios claros y definidos que constituyen la fuerza de nuestra unión y de nuestra bandera. El comité monárquico (hoy monárquico-liberal) se compone de elementos monárquicos, defiende la forma monárquica, y se propone apoyar siempre los gobiernos monárquicos de don Alfonso XII, pero con todo ese monarquismo, ¿cuáles son los principios que sustenta? Dentro del gobierno monárquico de don Alfonso caben desde el señor Pidal con sus honradas masas hasta el señor Balaguer con sus pujos democráticos. ¿Hacia qué lado se inclina ese Comité monárquico por excelencia? Tampoco se dice, pero nadie lo ignora. Ayer patrocinaba al ultramontano señor Duque de Almenara y se inclinaba por tanto á Pidal; hoy patrocina el balaguerista señor Trémol; y se inclina por la misma razón á Balaguer. ¿Y son los hombres que figuran en ese Comité que tienen la osadía de acusarnos de liberales inclassificados y variables, cuando en sus mismos escritos, mejor dicho en el primer escrito que publican, ponen ya de manifiesto su absoluta carencia de principios y sus oscilaciones y veleidades políticas? ¿Qué bien justifican el epíteto de *camaleones* que les aplicamos!

Esos mismos hombres iniciaron la formación del Comité monárquico atendiendo según ellos declaran, á la necesidad de oponerse á nuestra tendencia á absorber la influencia en el Municipio, en la Provincia y en las Cortes. Lo que no manifiestan son las razones en que esa necesidad se apoya.

Nuestro Comité no ha tenido hasta aquí representación en las Cortes, y si solo en el Municipio y en la Provincia. ¿Cuales son los actos de nuestros correligionarios que hayan provocado la necesidad de oponerse á ellos? Hasta aquí no sabemos que haya merecido censura alguna la conducta de nuestro amigo D. Antonio Blanc, cuando representó á la Isla en el seno de la Comisión Provincial. Sabemos si que algunas de las mejoras en que han intervenido nuestros correligio-

narios en el municipio han sido censuradas, sobre todo las aceras recientemente construídas en Mahon calificadas por nuestros adversarios de *aceras indignas del villorrio mas infeliz*. ¿Y que nos importa que algunas individualidades mal avenidas con toda mejora, censuren la construcción de las aceras, cuando la aplauden todos los que no están dominados por la pasión?

El verdadero origen de la creación del comité monárquico no fué otro que el immoderado afán de dominio que en ciertos elementos pesa más que todo principio político; y el temor de perder una influencia que han usado solo en beneficio propio y de sus allegados, y no en beneficio del país que han tenido constantemente olvidado; cuya conducta les atrae cada día más las antipatías de la opinión.

Tanto escuece á los partidarios del señor Trémol la conducta digna y patriótica del partido democrático, que ahora se dedican á aconsejarle que vote á don Nicolas Salmeron.

Perdeis lastimosamente el tiempo. ¿No dijimos ya clara y terminantemente el acuerdo tomado por el partido democrático después de madura discusión?

Pues á qué venís ahora á tocar esa trompeta ó ese cuerno de discordante sonido que ha de herir desagradablemente los oídos de todo buen mahonés?

El partido democrático es un partido serio; y cuando toma un acuerdo lo cumple con toda lealtad. Inútil es que queráis venir con manifestaciones ridículas como las que insertais en «El Bien Público».

Este partido os ha dado una elocuente y severa lección probando que sabe lo que se hace y que pasaron los tiempos en que por seguir los traidores consejos de los que se decían republicanos sin ser siquiera liberales, y amigos siendo enemigos implacables trajeron el ocaso de la libertad.

Tened entendido que las lecciones enseñan y que la conducta del partido democrático, por lo digna, amante de la libertad y del progreso ordenado, hace que cada día se ensanchen sus filas y os vayan arrinconando hasta que pronto no se os encuentre.

¿Queréis introducir la discordia en nuestras filas, para triunfar con facilidad y hacer todo lo que os plazca? Gran chasco os llevais, inocentes; unidos todos como un solo hombre estamos dispuestos á ir sobre vosotros siempre que sea necesario. Os conocemos de sobra para que surtan efecto vuestras mañas.

Id, id con la música á otra parte.

A los que no creen en los adelantos de las ciencias médicas en los modernos tiempos, les diremos que cierto profesor recién llegado de Ciudadela ha hecho el si-

guiente pronóstico; dada la atmósfera que se respira en la mencionada ciudad es casi seguro que el día 21 del actual su alcalde D. Gaspar Jorge Saura, se verá aquejado de cierta dolencia, que si bien no inspirará serios temores, le impedirá presidir la mesa de aquel colegio electoral.

De cumplirse dicho pronóstico podremos decir que la ciencia ha llegado al *summum* de su perfección.

Aconsejamos á nuestro colega El Bien Público que al dar cuenta de los acuerdos tomados por nuestra Corporación municipal procure estar mejor enterado para no incurrir en inexactitudes. En su número de ayer se lee que el Ayuntamiento resolvió construir aceras de seis palmos de anchura en las calles de Alemany y San Luis del pueblo de este nombre, *por cuenta de los vecinos*; cuando precisamente se trató estensamente en la sesión y hubo completa conformidad en todos los señores concejales, en que no podía obligarse á los vecinos en ningún caso á satisfacer mas que la anchura de 835 milímetros, cuando seis palmos equivalen á 1200 milímetros.

El acuerdo del Ayuntamiento estableciendo aceras en San Luis, ha sido suspendido por el Alcalde como PERJUDICIAL A LOS INTERESES GENERALES DE LA POBLACION.

En efecto, eso de tener que andar los vecinos por encima de anchas aceras, habiendo un hermoso arroyo en donde llenarse de barro en invierno y polvo en verano, es un perjuicio inmenso, una verdadera crueldad.

Cuando decíamos á nuestros lectores que la minoría conservadora del Ayuntamiento, es muy amante de las mejoras y del progreso, ya sabíamos por qué.

Como que son los que se oponían á la construcción de carreteras por considerarlas perjudiciales al país.

Además, en San Luis ¿para qué necesitan aceras? Si se crearan que por que pagan sus contribuciones, también han de tener las comodidades que los vecinos de Mahon?

Tanta igualdad es para irritar á cualquiera.

Las cosas raras van aumentando en la Isla, ó á lo menos en las columnas de nuestro colega «El Bien Público».

Ayer nos dijo que uu verdonen macho ha puesto seis huevos.

Hasta los pájaros van á seguir la conducta de ciertos políticos de la localidad, que hacen lo contrario de lo que indica su plumaje.

Al demonio no le ocurre lo que ocurrió á mi vecina; ponerle huevos al gallo creyendo que era gallina.

Segun anuncia la Sociedad Mahonesa de Vapores, el «Nuevo Mahonés», cuyas obras de reparación se estan terminando en nuestro Arsenal, emprenderá su primer viage en la segunda quincena del próximo mes de setiembre dirigiéndose á Argel.

En la sesion del Ayuntamiento celebrada en la mañana de hoy, se han tomado los siguientes acuerdos:

Se ha pasado á la Comision de Policía urbana una solicitud del señor Presidente del casino «El Re-

creo» para levantar un fróntis en la calle de Santa Ana.

Enteróse la Corporacion de haber sido aprobado el reparto de inmuebles de 1881-82.

Leyóse un oficio del Subgobierno trasladando otro del señor Gobernador de la provincia en que se previene que se modifique el pliego de condiciones de la subasta del Teatro. Se acordó pase á informe de la comision de Beneficencia.

Dióse cuenta de una proposicion de la Comision de Policía urbana para que se construyan por administracion las aceras de la calle de las Moreras desde la esquina Cos de Gracia hasta la de la Esplanada, y el trozo que falta para empalmar las de la calle de las Moreras con las del Cos de Gracia. Habiendo combatido dicha proposicion el concejal señor Orfila en cuanto á construirse la obra por administracion fundándose en que era obligatorio hacerla por subasta en razon de importar mas de dos mil reales; el señor Rodriguez en nombre de la comision manifestó que conforme á la ley municipal y á reales órdenes de febrero de 1878 y julio del corriente año, el Ayuntamiento podia construir las aceras por administracion; pero que si bien la comision opinaba que construyéndose por subasta no saldrian á mejor precio y perderian en solidez, no insistia la comision en hacerlas por administracion para satisfaccion del público y de los particulares interesados. Quedó por tanto acordado que se construyan por subasta, encargando á la comision que formule el pliego de condiciones y proceda desde luego á la subasta de las obras.

Aprobóse el remate del empedrado de una faja longitudinal en la calle de la Concepcion.

A propuesta del señor Alcalde se acordó que la comision de Obras públicas informe sobre las obras que convenga emprender en la cárcel del partido, y en las Casas Consistoriales, para dar mas capacidad y mejor distribucion á las oficinas del Ayuntamiento.

El señor Alcalde dió cuenta á la Corporacion de que atendiendo á una instancia de varios vecinos del pueblo de San Luis, y haciendo uso de las facultades que le concede la ley municipal habia suspendido el acuerdo tomado por el Ayuntamiento en la sesion extraordinaria del domingo próximo pasado, de construir aceras en las calles de Alemany y de San Luis de dicho pueblo. El señor Rodriguez manifestó que en vista de lo dispuesto en los artículos 169, 170 y 171 de la ley municipal y de la jurisprudencia sentada por varias Reales órdenes, y en especial por la de 1.º de mayo de 1879, creía que el Alcalde no podia suspender dicho acuerdo por ser inmediatamente ejecutivo y propuso que el Ayuntamiento acordara acudir al señor Gobernador de la

provincia en solicitud de que deje sin efecto la suspension decretada por el señor Alcalde.

El Sr. Orfila combatió la anterior proposicion manifestando que la real órden citada no destruye lo dispuesto en los artículos espresados de la ley municipal, y sostuvo que el Alcalde habia obrado dentro de sus facultades al suspender el referido acuerdo.

Puesta á votacion la proposicion del Sr. Rodriguez despues de haber dejado la presidencia el señor Alcalde, quedó aprobada por mayoría de votos y se levantó la sesion.

Correspondencia particular de El Liberal.

Madrid 6 agosto de 1881.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mio y correligionario: Cuanto dije á V. en mi última, respecto á los Consejos de Ministros celebrados en la Granja, se ha confirmado. La llegada, pues, de Sagasta y su corta ausencia, han producido sus efectos naturales en el actual estado de cosas. Realmente por lo que se ve y cuentan los órganos ministeriales, todo es natural y corriente, pero los hechos demuestran lo contrario de lo que se proponen, y tanto es así, que apenas reunidos los ministros en la Granja, se ve ya desde luego vislumbrar algun punto negro, que allá en lontananza aparece como indicio inevitable de un rompimiento, que se hará más visible y palpable, en cuanto pasen las elecciones, que son hoy el caballo de batalla, no de las oposiciones, y si solamente de los centralistas, que ante el peligro que hoy por hoy pudiera caber á todos, ceden por el momento á que D. Venancio bajo la direccion de Sagasta consume lo que se propone; y como éste no es corto de genio, respecto á elecciones, puede V. calcular que lo que salga de ellas no dará gusto á aquellos caballeros que si bien saben nadar, no saben guardar la ropa.

La Corte salió ayer de la Granja y hoy ha llegado á Santander. La acompaña tan solo el ministro de Marina Sr. Pavia, lo cual indica la indispensable necesidad de reconcentrarse los ministros en la Capital, donde su actividad en los actuales momentos puede considerarse eficaz y necesaria, bajo diferentes puntos de vista.

Tengo para mí, que al fin y al cabo poco se obtendrá, con respecto á las reparaciones que en justicia y en derecho se habia de haber apresurado la Francia republicana á dar á su amiga la España por los asesinatos de Saida.

Se ha efectuado ya en Gastein la entrevista de los emperadores de Alemania y Austria, que no deja de tener cierta importancia en los actuales momentos, por más que no se haya traslucido aún el objeto real de la entrevista, á pesar de anticiparse las agencias telegráficas á asegurar que este acto es una garantía firmísima de paz para Europa.

Tampoco marchan muy en armonia los asuntos de Inglaterra con la opinion y deseos del país, porque despues de costosos sacrificios, nada prácticamente ha conseguido aquel gobierno de lo que se proponia, ya con respecto al Transvaal, ya con el Afghanistan, pues los Boers, al fin y al cabo, se han salido con la suya, y los Afghanos poco menos; viendo que el Emirato Abdul-Khan, protegido por los ingleses, va consumiéndose de dia en dia y que la revolucion ini-

prime ya un carácter especial, en términos que no da lugar á dudas el triunfo del Emir Abdul-Rahman, enemigo acérrimo de los ingleses.

Por otra parte, la Irlanda, que no ceja un punto en sus justos deseos, y finalmente alguno que otro chispazo revolucionario que se nota en su mismo seno, no es á la verdad todo ello muy halagüeño que digamos.

De V. affmo. S. S.

Q. B. S. M.

El Corresponsal.

Servicio particular de El Liberal.

Manila, 5.

Ha llegado sin novedad el vapor-correo Asia, del marqués de Campo. Paris, 6.

Los periódicos franceses se ocupan casi exclusivamente del discurso de Gambetta en Tours.

En el tren de esta mañana salió para Mont-sous-Vaudrey el presidente de la República.

Regresará á Paris á mediados de mes.

Las elecciones en Francia prometen ser bastante reñidas en vista del gran movimiento electoral que reina en todos los departamentos.

Continúan activa y satisfactoriamente las negociaciones para el nuevo tratado de comercio franco-italiano.

TELÉGRAMAS PARTICULARES DE EL LIBERAL

Cambios corrientes de la plaza de Barcelona del día de hoy.

Barcelona 9 (11'00 m.)
Mahon 9 (2'58 t.)

Efectos públicos.

	DINERO.
Bolsin. Consolidado interior	26'70
Amortizable id.	00'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	99'85

Acciones.

Banco de Barcelona.	202'50
Banco Hispano Colonial.	94'75
Ferrocarril de Barcelona á Francia.	144'15
Id. Norte de España.	131'40

Obligaciones.

Ferrocarril de Barcelona á Zaragoza, 3p%, série A.	00'00
Ferrocarril de Tarragoná á Francia 3 p%.	66'15

Cambios.

Sobre Londres, 90 dias f.	48'50
-----------------------------------	-------

Ayer no publicamos la nota de los cambios, por haberla recibido á las ocho y media de la noche, sin embargo de haberse espedido en Barcelona á la una y cincuenta minutos de la tarde.

Madrid 9, 11'00 m.

Mahon 9, 12'48 t.

La escuadra real ha fondeado hoy en el Ferrol.

Asegúrase que el Sr. Camacho ha ultimado el proyecto de la conversion general de la deuda.

Francia ha aceptado las condiciones que le ha impuesto España sobre los sucesos de Saida, considerándose terminada esta cuestion.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Santos Justo y Pastor mártires.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra Señora del Pilar en el Carmen.

SANTO DE MAÑANA.

San Lorenzo diácono mártir español y Sta. Filomena vg. y m.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. y 06 m. Pónese á las 7 h. y 04 m.
LUNA.—Sale á las 6 h. y 41 m. de la T.—Pónese á las 5 h. y 38 m. M.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS.

Día 9.

De Palma vapor-correo **Menorca** cap. D. Miguel Tuduri, con 19 trip., 56 pas., efectos y la correspondencia.

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahon.

ELECCIONES.

En cumplimiento de lo que dispone el art.º 62 de la Ley de 28 Diciembre de 1878, quedan designadas estas Casas Consistoriales para celebrar en ellas la eleccion de un diputado á Cortes que deberá efectuarse el domingo 21 del corriente mes conforme dispone el Real decreto de 25 de Junio último.

A este efecto se convoca á los electores para que concurran á emitir sus votos en el dia y punto referido desde las ocho de la mañana hasta las cuatro de la tarde, quedando desde hoy expuestas al público las listas vigentes. Mahon 6 de Agosto de 1881.—El Alcalde Presidente, El Barón de Benimuslem.

INTERESANTE.

En la calle de Alonso III n.º 27, se hallan en venta varias producciones musicales inéditas del malogrado piloto mahonés D. Juan Pons, entre ellas una ópera bufa, una Misa, un Stabat Mater y un Miserere.

Casino El Consey.

Se convoca Junta General para el dia 14 del actual, á las 11 de la mañana, para tratar del asunto que está de manifiesto en el salon de lectura. Mahon 6 de Agosto de 1881.—P. A. de la J. D.—P. Sintes, Srío.

Casino El Recreo.

Las Juntas ordinarias que se celebraban por las tardes el primer y tercer domingo de cada mes, se efectuarán en lo sucesivo en los mismos dias á las diez de la mañana mientras la Junta Directiva no ordene lo contrario.

Mahon 6 de Agosto 1881.—P. A. de la J.—Gabino Sirvent, Srío.

DON GUILLERMO PONS ALZINA

médico-cirujano, con seis años de ejercicio en Barcelona, tiene el honor de ofrecer á este respetable público sus servicios facultativos.

Recibe en su casa calle del Carmen n.º 25, todos los dias de 12 á 1.

LA VID

DE

BELTRAN Y RIUDAVETS,

20, CALLE PORTAL DE MAR, 20.

Los dueños de este establecimiento tienen la alta honra de participar á este respetable público que desde hoy queda abierta la venta en el mismo, confiando que todas las personas que tengan á bien honrarnos con su confianza quedarán bien satisfechas, por exigentes que sean sus pedidos, que para ello no hemos economizado medio ni gasto alguno á fin de poder ofrecer á nuestros amigos en particular y á todos los habitantes de esta Isla en general, una gran variedad de selectos vinos y licores de las más acreditadas fabricas nacionales y extranjeras, todos legítimos y recibidos directamente del punto de su producción, por lo que aseguramos **Bondad, Superioridad y Baratura**, como los acreditados aguardientes de Mallorca que desde el superior Santa Maria al inferior anís simple, los hay de varias clases y precios, pudiendo cerciorarse de ello todas las personas que tengan á bien honrarnos con sus visitas.

Chocolates, cafés y tés de la fran fábrica Compañía Colonial se encontrarán tambien, recibidos recientemente; igualmente un gran depósito de finas galletitas de la acreditada fábrica Viñas y Compañía, y una buena variedad de conservas alimenticias, entre ellas legítimas sardinas de Nantes, pimientos colorados, morrones, jamones, salchichones y mil otros objetos que sería prolijo enumerar.

MISCELÁNEA

Bujías esteéricas, almidones y lustre alemán para la brillantes y conservación de la ropa; sal de espuma en grano y molida, á gusto de los compradores, y otros tantos artículos cuya reseña sería nunca acabar.

Venta de todos nuestros géneros al por mayor y menor, garantizando servir con puntualidad todos los pedidos que se sirvan hacernos tanto dentro la ciudad como de todos los pueblos de la Isla, para cuyo objeto tenemos nombrados nuestros representantes, pasando á domicilio todos los artículos que salgan de nuestro establecimiento si es á gusto de los señores compradores.

Si en todo lo espuesto tenemos el honor de agradar á nuestros favorecedores, serán nuestros deseos colmados y satisfechas nuestras aspiraciones.

Beltran y Riudavets.

TRASLADO

La RELOJERIA de Sariego, calle Nueva n.º 24, se ha trasladado calle de Hannover n.º 28.

AVISO ESPECIAL Á LAS MODISTAS
SASTRES Y ZAPATEROS

A los mismos precios y condiciones de fábrica, queda desde hoy instalado un depósito de

CARRETES DE SEDA

la mejor marca conocida hasta la fecha.

Se venden Carretes sueltos á 35 céntimos la clase 1.ª, y á 30 céntimos la clase 2.ª

Por cajas se hace un descuento.

ÚNICO DEPOSITO EN MAHON

JOAQUIN RITA

CALLE NUEVA N.º 8.

Farmacia de Ferrer

Calle del Castillo n.º 32.

POLVOS FEBRÍFUGOS

contra toda clase de fiebres palúdicas, intermitentes, tercianas, cuartanas, &c.

Paquete de 14 tomas: 10 rs. vn.

DENTISTA

ANTONIO ANGLADA, médico-cirujano, ofrece de nuevo sus servicios al público mahonés de 9 á 12 y de 5 á 7. Calle Cos de Gracia, 14.

MAQUINISTAS Y APARADORAS.

Se necesitan en la Zapatería de Lorenzo Caballero,

Calle del Castillo n.º 14.

Sociedad Mahonesa de Vapores.

Se anuncia al público que en la segunda quincena del próximo mes de Setiembre, el vapor Nuevo Mahonés emprenderá un viage extraordinario libre á Argel, permaneciendo en aquel puerto cinco ó seis dias; y seguidamente hará uno ó dos mas dentro el itinerario de correo con escala en Palma, aprovechando los dias de su estancia allí, para que los pasajeros que de Argel vengan en el primer viage puedan volverse en el segundo ó tercero. Cuando se sepan fijamente los dias de salida de este puerto y de Argel se anunciarán con la anticipacion debida.

Mahon 9 Agosto de 1881.—El Administrador, Juan Tallavull.

Pérdida.

Desde la calle de Santa Eulalia á la parada del coche-correo de Ciudadela se extravió dias pasados un brazalete de cabellos con broche de oro y una piedra de coral formando una carita. La persona que lo presente en esta imprenta además de las gracias recibirá una gratificacion.

AVISO

Queda prohibido cazar en la estancia llamada **Serra Morena**, sin permiso de su propietario.

SODA REFRESCANTE

Ó GASEOSAS EN POLVO

Caja de 12 gaseosas 1 real de vellon.

Farmacia de Bofill, Infanta 10.

EL LIBRO VERDE

Sátiras de QUEVEDO.

Precio 12 rs. imprenta de EL LIBERAL.

FÉES DE VIDA

Véndense en la imprenta de este periódico al precio de DOS CÉNTIMOS de escudo (cinco cénts. de peseta) ejemplar.

En esta Redaccion se halla depositada la cantidad de 500 pesetas por término de 15 dias, dispuesta á apostar-se á favor del bote Oliver, en regata contra cualquiera de los botes guaires existentes en este puerto. La distancia que deberá recorrerse será desde el Arsenal de la isla de Pinto de este puerto hasta la del Aire y vice-versa.

MAHON, 1881.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES,

Gracia, 27.